

Terms and Conditions

The Library provides access to digitized documents strictly for noncommercial educational, research and private purposes and makes no warranty with regard to their use for other purposes. Some of our collections are protected by copyright. Publication and/or broadcast in any form (including electronic) requires prior written permission from the Library.

Each copy of any part of this document must contain there Terms and Conditions. With the usage of the library's online system to access or download a digitized document you accept there Terms and Conditions.

Reproductions of material on the web site may not be made for or donated to other repositories, nor may be further reproduced without written permission from the Library

For reproduction requests and permissions, please contact us. If citing materials, please give proper attribution of the source.

Imprint:

Director: Mag. Renate Plöchl

Deputy director: Mag. Julian Sagmeister

Owner of medium: Oberösterreichische Landesbibliothek

Publisher: Oberösterreichische Landesbibliothek, 4021 Linz, Schillerplatz 2

Contact:

Email: [landesbibliothek\(at\)ooe.gv.at](mailto:landesbibliothek(at)ooe.gv.at)

Telephone: +43(732) 7720-53100

18 bespannte schwere Feldhaubitzen-Batterien neuer und 3 unbespannte alter Art,

2 Mörser-Batterien,

7 10 cm-Kanonen-Batterien, davon 3 bespannte,

5 unbespannte Kanonen-Batterien des 12 cm- und 15 cm-Kalibers alter Art und 4 mit erbeutetem Gerät.

Die Masse der Heeresartillerie-Reserve (darunter an neuzeitigem Gerät etwa 20 schwere Feldhaubitzen-, 26 Mörser-, 14 10 cm-Kanonen-, 6 13 cm-Kanonen-, 4 schwere 15 cm-Kanonen- sowie 2 38 cm-Marine-Kanonen-Batterien) war vorläufig noch bei den Armeen belassen.

Bei der Heeresgruppe Mackensen standen 4 schwere Feldhaubitzen-, 2 Mörser- und 2 10 cm-Kanonen-Batterien abrufbereit.

Im Heimatgebiet waren je 5 Batterien schwerstes Steilfeuer des 30,5 cm- und des 42 cm-Kalibers verfügbar.

Somit verfügte General von Falkenhayn Anfang Dezember 1915, als er daranging, durch einen großen überraschenden Angriff im Ober-Elsaß eine Entscheidung im Westen mit gesammelter Kraft einzuleiten, über rund 20 ihm unmittelbar unterstehende Divisionen auf dem westlichen Kriegsschauplatz sowie über eine zahlreiche mit Munition gut ausgestattete schwere Artillerie. Die bei der Heeresgruppe Mackensen vorhandenen Reserven konnten unschwer als Kraftzuwachs herangezogen werden. Von einer Mitverwendung der in Russland stehenden Streitkräfte wurde abgesehen.